

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.524

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Mártes. 31 de Mayo de 1898

MADRID 25 DE MAYO

La falta de noticias oficiales de la marcha de los sucesos, por lo que á la guerra se refiere, está ocasionando un estado de preocupacion y alarma verdaderamente peligroso, si se tiene en cuenta que hay quien pretende aprovecharlo para producir perturbaciones que redunden en provecho de sus intereses políticos, y aunque es indudable que la situacion por que atravesamos no es buena, no hay, á mi juicio, motivos bastantes para dar como hechos de necesaria é inmediata realizacion las suposiciones que se lanzaron ayer á última hora en los círculos políticos y que hoy continúan siendo materia preferente de las conversaciones. Es indudable que en los Estados Unidos reina descontento por el escaso éxito que han obtenido las operaciones realizadas por sus fuerzas de mar y tierra contra las Antillas; que este descontento se siente de una manera mas viva en los Estados del Sur, que no pueden olvidar su antigua rivalidad con los del Norte, y parece mas que probable que el gobierno de Washington, para contener la irritabilidad de la opinion, haya dado órdenes enérgicas á sus escuadras del Atlántico para que destruyan la nuestra y procuren al mismo tiempo inutilizar las obras de fortificacion y defensa de algunos puertos. Por consiguiente, los que tal piensan, tienen por indudable que dentro de pocas horas hemos de sentir las consecuencias de estos apremios. No debe hacerse ninguna clase de cálculos cuando las bases en que pueden fundarse son desconocidas, como sucede en estos momentos con las disposiciones del gabinete de Washington, pero no sé por qué creo que no hay que temer por ahora ninguna agresion de la naturaleza de las que se señalan por el público, siendo mi impresion la de que los Estados Unidos encaminarán sus esfuerzos á encerrar en un puerto, como por ejemplo el de Santiago de Cuba, á la escuadra española, haciendo al mismo tiempo mas efectivo el bloqueo de la grande Antilla para impedir que lleguen provisiones.

Esto es verdadero peligro, señalado aquí, como se recordará, desde el primer momento, peligro que preocupa grandemente al gobierno, interesado en poner el remedio posible para evitarlo, pudiendo añadir, sin temor á equivocarme, que de este asunto se ha tratado solamente en los largos telegramas que han mediado estos dos últimos días entre el general Blanco y los ministros de la Guerra y Ultramar.

La solucion dada á la crisis y la presentacion del nuevo ministro de Estado á las Cámaras no ha despejado el horizonte político como parecía natural, pues, conforme anunciaba ayer, aparece otra nueva é insuperable dificultad, ocasionada por las distintas ideas

que tienen sobre la necesidad de la aplicacion mas ó menos inmediata de un impuesto sobre la renta los señores Gamazo y Puigcerver, y aunque el choque ha podido evitarse por ahora, merced á que el señor Gamazo estudiadamente no ha parecido por el Congreso, el señor Romero Robledo y los republicanos, que andan siempre á caza de motivos que produzcan situaciones difíciles, presentarán cuando se discuta el presupuesto de ingresos un artículo determinando el establecimiento de dicho impuesto y, al discutirlo, procurarán acentuar las disidencias que trabajan al partido liberal, y son pocos á la verdad los que creen hoy que dejarán de conseguir su objeto, pues desdichadamente para el país no hay en las filas liberales la cohesion y unidad de miras que debiera existir en las presentes circunstancias.

Según parece, se han recibido de Hong-Kong noticias hasta cierto punto satisfactorias del estado de cosas en el Archipiélago filipino. Los insurrectos, lejos de contemporizar con los «yankees», como se ha supuesto, se declaran enemigos de ellos y los principales cabecillas de la insurreccion última se ofrecen al gobernador general para hacer frente á los enemigos. Todas estas noticias son confusas, pero permiten abrigar alguna esperanza de que la situacion se domine allí fácilmente y sin necesidad de nuevos esfuerzos.—A.

(«Diario de Barcelona».)

PARÍS 25 DE MAYO

Telegrafian de Roma con fecha del 24 al citado periódico:

«La inesperada muerte del señor Brin, ministro de Marina, esta mañana, á las diez, ha conrista profundamente á los hombres de carácter oficial y político. Enterado el Rey de que el ministro estaba agonizando, se ha dirigido en el acto al palacio Odescalchi, pero ha llegado á él pocos minutos despues de haber espirado el señor Brin. Su Majestad le ha abrazado llorando.

El señor Rudini ha podido presenciar sus últimos momentos. En contra de lo que podia suponerse, el señor Brin ha querido recibir los últimos Sacramentos y los últimos consuelos de la Religión. Italia sufre en él una pérdida muy sensible. Al señor Brin, debe, en efecto, una parte de su nueva escuadra de guerra, formada por él conforme á los planos del almirante Saint-Bon, así como muchos establecimientos metalúrgicos y talleres de construcciones navales. Despues del señor Visconti Venosta, ha sido el único hombre político que ha sido ministro mas tiempo.

Lo ha sido diferentes veces. En 1892 dejó por un instante el ministerio de Marina para tomar en el ministerio de

Giolitti la cartera de Negocios estranjeros y entonces debió con cierto espíritu de moderacion allanar las dificultades originadas de los incidentes de Aguas Muertas. Gracias á su espíritu acomodaticio, triunfó en los pasillos de la Cámara de muchas impaciencias y de muchas amenazas de borrasca.

Aunque no era gran orador, su lenguaje frio, pero lleno de claridad y de seguridad, tenia mucha autoridad y fuerza. Escribió varios estudios de técnica naval y una Memoria sobre el material de navegacion presentado en la Exposicion de París de 1878. El señor Brin ha muerto de una parálisis cardíaca agravada por la impresion que le causaron las últimas discusiones en la Cámara tocante á la venta de buques italianos en el extranjero. Tenia la edad de sesenta y cinco años. Su esposa ha recibido ya muchísimos telegramas de pésame, entre ellos uno del Emperador Guillermo, quien profesaba particular aprecio al ministro difunto.

Los funerales del señor Brin se celebrarán el jueves á costas del Estado.

—De otro periódico de París:

«Suecia ha perdido á M. Augusto Abramson, uno de los hombres que más han contribuido á la obra de perfeccion de la educacion popular. Era hijo de un pobre buhonero, habitante en Goeteborg. A la edad de catorce años recorrió ya las cercanias de la ciudad con su mercancía. Cuando fué muy rico, compró una posesion de Noces y dedicó su fortuna á obras filantrópicas. Hizo reconstruir á costa suya las cabañas de los pobres labradores de la region y estableció en ella los sistemas perfeccionados de cultivo. Mas su obra principal fué la fundacion de una escuela normal para la enseñanza de los trabajos manuales, así como una escuela primaria de aplicacion.

De todas las partes del mundo, pedagogos, maestros y maestras se han dirigido veinte años á esta parte á Noces, para seguir los cursos teóricos y prácticos de trabajos manuales.

El método de Noces se ha planteado en número considerable de escuelas en Suecia (actualmente en mas de mil escuelas de aquel país poseen talleres escolares) y en la mayor parte de los países de Europa, de América y hasta del Japon.

M. Abramson ha legado por testamento al Estado la hermosa posesion de Noces y una suma de 300.000 coronas (mas de medio millon) para asegurar la conservacion de las escuelas por él fundadas.»

DEL EXTRANJERO

FRANCIA

Mr. Andrés Lebon, ministro de las Colonias, que ha resultado derrotado en las últimas elecciones, ha regresado á París y tuvo una conferencia con el

presidente del Consejo, al cual presentó su dimision.

Mr. Meline rogó á Mr. Lebon que conservara la direccion de los asuntos de su ministerio hasta el próximo Consejo de ministros.

A propósito de este Consejo se niega que el presidente trate de presentar la dimision de todo el Gabinete, siguiendo la antigua costumbre de hacerlo así despues de las elecciones generales; por el contrario, todos los precedentes están en contra de esta doctrina puesto que ni en 1881, ni en 1883, ni en 1889 y 93, los Gabinetes que estaban en el poder se retiraron no obstante las elecciones verificadas en dichas épocas.

Dice «Le Figaro» que los cincuenta diputados conservadores serán con sus votos los dueños de la futura Cámara.

«Le Soleil» se expresa en el mismo sentido y dice que los republicanos están divididos en dos grandes grupos, y que por lo tanto una derecha compuesta de 80 diputados, entre las cuales se hallan hombres como Paul de Cassagnac Cochut, De Mun y Pliou jugará un papel muy importante en la gobernacion del Estado.

AUSTRIA HUNGRÍA

Dicen de Viena que está acordada definitivamente la abdicacion del emperador de Austria-Hungría el día de su cincuentenario.

Se añade que es muy probable que antes de abdicar el emperador conceda á los tcheques reformas y libertades tales que, la paz interior del Imperio quedará asegurada por muchos años.

INGLATERRA

El sábado cumplió setenta y nueve años la reina Victoria, pero la fiesta celebrada con dicho motivo tuvo carácter íntimo á causa del fallecimiento de Mr. Gladstone.

La ceremonia del saludo á la bandera se verificó en la explanada de los «House Guards», y sólo asistió á la misma el príncipe de Gales.

Con motivo de este aniversario confiábase en que se acordarian varias mercedes y títulos, pero la reina no ha nombrado mas que dos «pares»: lord Moncaster y sir Haliborton.

Este último es subsecretario del ministerio de la guerra.

CHINA

Telegrafian de Pekín que el príncipe Enrique de Prusia regresó á aquella capital de su viaje á la gran muralla.

El Consejo de ministros chino había tomado todas las medidas necesarias á fin de que el príncipe fuera muy bien recibido en todas partes y se le hicieran los honores correspondientes.

La legacion alemana ofreció por la noche del mismo día una gran comida de gala á los miembros del Consejo de ministros de China.

Gacetilla

Ayer, fiesta de S. Fernando Rey de España, Patron especial del cuerpo de Ingenieros, las fuerzas de esta arma acuarteladas en Villa-Carlos, asistieron á la misa que al efecto celebró en la parroquial iglesia de dicho pueblo el Cura-Regente de la misma, sirviéndose después á la indicada tropa un rancho extraordinario.

Con dicho motivo y ser el día de ayer la segunda fiesta de Pentecostés, el pueblo de Villa-Carlos ofrecía el aspecto de un día festivo.

Asimismo celebraron la fiesta de su egregio Patrono, las fuerzas de Ingenieros destacadas en la fortaleza de Isabel II.

Desde mañana estarán abiertos al servicio del publico los baños del Hospital Civil, solo por las mañanas, debiendo las personas que quieran utilizarlos dar aviso á la Superiora del establecimiento con un día de anticipación.

Hoy terminan en todas las iglesias los cultos dedicado al mes de las Flores ó de Maria, y mañana empiezan, tambien en todas las iglesias, los del mes de Junio, consagrado al Adorable Corazon de Jesus.

Ha sido destinado á la Zona de reclutamiento de Baleares, nuestro paisano y distinguido amigo el Capitán de infantería D. Jaime Vidal Villalonga.

Debido á las activas diligencias practicadas por el Inspector de Vigilancia Sr. Aparici y agentes á sus órdenes, se puso ayer á disposicion del Juzgado de instruccion de este partido á dos sujetas, como presuntas autoras del hurto de dinero y otros efectos ocurrido en un bodegon de la rampa de la Abundancia el viérnes último, del que dimos cuenta en nuestra edicion de la tarde de dicho día.

Mañana deben jurar las banderas, los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1897, que reciben instruccion militar en la fortaleza de Isabel II.

Por telegramas recibidos ayer de Palma, nos consta que la subasta de

arriendo del impuesto de consumos de aquella capital, efectuada en el día de ayer, para durante los tres años económicos de 1898 á 1901 fué adjudicada provisionalmente á nuestro paisano y amigo D. Agustin Marqués y Pons, por la cantidad de 1,118,771 pesetas, anuales.

Terminado su mision en esta plaza, en la tarde de hoy ha salido de regreso para Palma, el Teniente auditor de Guerra interior D. José Riera Sampol.

Ayer terminaron los cultos del Triduo de Cuarenta-Horas, que para solemnizar la festividad de Quincuagésima, celebra anualmente la iglesia de Santa Maria.

Dichos cultos han sido como siempre, solemnisimos, habiendo asistido durante los tres dias, nutrido concurso de fieles.

Tambien ha sido numerosa la asistencia á las funciones y procesiones de rogativas para la terminacion de la guerra, que se han celebrado estos dias en todas las iglesias de esta ciudad.

A las nueve del día de mañana pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Junio, las fuerzas de la guarnicion de esta isla.

Los Sres. jefes y oficiales de la escuadra de reserva y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes á las diez del citado día 1.º en el Gobierno Militar.

Uno de nuestros amigos se ha servido facilitarnos una carta que ha recibido del representante en Madrid de una Compañía inglesa de seguros, Sr. Chr. Stabel Hansen, en la que manifiesta que está autorizado para admitir seguros sobre riesgos de guerra, á cuyo efecto hará saber el precio mas barato, con solo indicarle la nacionalidad del buque conductor.

Dicha carta obra en nuestro poder y á disposicion de los que gusten enterarse de ella.

Destinado al 8.º batallon de artillería, en el vapor-correo de ayer llegó el médico provisional D. Santiago Vila Oleza, encargándose del servicio facultativo de dicho batallon y del de la plaza durante el próximo mes de Junio.

Esta noche principiarán los cultos del Jubileo circular de Cuarenta-Horas en la iglesia de la Concepcion.

En el vapor-correo de esta tarde han embarcado varios individuos de tropa de esta guarnicion, que por prescripcion facultativa van á hacer uso de los baños de Archena.

La Administracion Depositaria de Hacienda de este partido ha ingresado durante el mes de Mayo que fine hoy la cantidad de pesetas 52,027'95 y ha pagado por 32,078'35.

El vapor-correo «Ciudad de Mahon» ha embarcado esta tarde para Palma 22 cabezas ganado vacuno y 164 lanar.

Han sido destinados á Baleares un capitán del primer regimiento de montaña y otro del novese montado, y un primer teniente de éste.

Desde el 11 al 18 de este mes han sido registrados por las oficinas del Lloyd, 19 siniestros y accidentes marítimos.

El número de los registrados desde primero de Enero del corriente año, asciende á 587. En igual tiempo del año anterior ocurrieron 675.

En el pueblo de Mercadal esta mañana se ha suicidado disparándose un tiro un soldado del Regimiento del Rey que guarnece aquel pueblo.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Amor Hermoso y Sta. Peironila.

Santo de mañana.—Sios Pablo y Simeon el menor.

CULTOS

Esta noche empieza el Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas en la iglesia de la Concepcion, el Señor estará de manifiesto desde las 7 hasta las 8 y media.

Mañana en todas las iglesias se dará principio á los místicos cultos del mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesús.

En S. José, Misa á las 7, á los fines de la Liga de Oraciones y Comunión para los devotos Josefinos, ofrenda semanal que dedica á su excelso Padre y Patriarca el Glorioso S. José.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. Maria.

Movimiento del Puerto

Despachados el 31

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, efectos y la balija.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 26.—1 ternero, 158 kilos, Furmet Vey; 1 id., 131, Turelló; 1 id., 190, St. Juan (S. Cristóbal); 5 carneros, 87, 4 de Binicudrell de Dalt (id.) y 1 de Son Carabasa (id.), y 2 id., 23, Torra Nova (Alayor).

Día 27.—1 ternero, 123, es Pl (Mercadal); 2 carneros, 32, Addaya (id.); 9 id., 112, Torra Vea (Alayor); 3 id., 29, s' Escaller; 2 id., 32, Torra Nova (Alayor), y 1 cabra, 9, St. Jordi (Mercadal).

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 31.—11 m.

La Junta Estratégica de Marina de Washington ha ordenado al Comodoro Schiley, que por ningún pretexto deje salir de Santiago de Cuba la escuadra del Almirante español Sr. Cervera, y que la destruya ó la capture.

Madrid 31.—12'15 t.

Hong-Kong.—El cabecilla filipino no consigue reclutar insurrectos.

La tripulacion de la escuadra americana del comodoro Dewey se encuentra atacada de viruela y disentería.

Se han presentado al general Augustí los cabecillas que operaban en Zambales y Pangasinan.

Madrid 31.—1'45 t.

Habana.—Se conocen detalles de la situacion por demas precaria en que se encuentran los insurrectos del Camagüey, y estando por dicha causa imposibilitados para ayudar á los yankees, estos últimos no pueden contar con el auxilio de aquéllos.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

Para vender

Lo está en el pueblo de Villa Carlos la casa núm. 9 de la calle de la Miranda que forma esquina con la de San Jaime y que dá vista al puerto, por precio de 225 duros.

Para informes en esta imprenta y en Villa-Carlos calle Mayor, número 53.

7-1

Para vender

Lo están las mercancías y demás efectos del Almacen de comestibles Rampa de la Abundancia núm. 9, por defuncion de su dueño D. Juan Gimier. Informes: Portal de Mar, núm. 17.

2

Aviso al público

Acaba de llegar un cargamento de baldosas de palmo cuadrado de la acreditada fábrica de D. Juan Trémol, de gran solidez y muy superiores á las confeccionadas hasta ahora, debido esto á la mezcla de varias tierras. Se venden al precio de cinco pesetas cincuenta céntimos el ciento en el almacén núm. 4 del Anden de Poniente de este puerto.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.